

## PRODUCCIÓN DE MAÍZ AMARILLO DURO ALCANZÓ 132 MIL 728 TONELADAS Y CRECIÓ 7,9% EN DICIEMBRE DEL 2022

En diciembre de 2022, la producción de maíz amarillo duro ascendió a 132 mil 728 toneladas y aumentó en 7,9% al compararla con similar mes de 2021, determinado por los mejores rendimientos obtenidos, siendo este grano, principal insumo destinado a la preparación de alimentos balanceados para la industria avícola y otras crianzas. Así lo dio a conocer el Instituto Nacional de Estadística e Informática (INEI) a través del informe técnico Perú: Panorama Económico Departamental.

Entre los departamentos que destacaron por sus mayores niveles de producción estuvieron Piura (116,1%), La Libertad (73,6%), Ucayali (66,5%) y Lima (22,9%), que en conjunto contribuyeron con el 48,0% del total nacional. Igualmente, mostró resultado positivo Amazonas (58,4%), Cajamarca (30,2%), Tumbes (14,1%) y Pasco (3,7%); sin embargo, disminuyó en San Martín (-77,2%), Ica (-29,2%), Junín (-26,2%), Lambayeque (-19,5%), Huánuco (-10,5%), Áncash (-10,4%) y Loreto (-3,2%).

### Departamentos de Piura e Ica participaron con el 86,8% de la producción nacional de uva

La producción de uva, creció en los departamentos de Piura (8,0%) e Ica (0,1%), concentrando el 86,8% del total nacional; además, subió en Cajamarca (202,9%), Arequipa (53,4%), Lima (42,1%) y Lambayeque (14,5%). No obstante, bajó en San Martín (-39,0%), Áncash (-21,7%) y La Libertad (-3,4%).

A nivel nacional, la producción de uva alcanzó 227 mil 741 toneladas, incrementándose en 4,9% respecto a diciembre de 2021, debido a condiciones climáticas adecuadas que favorecieron el desarrollo del cultivo; así como por la mayor demanda de este fruto, en los mercados externos.

### En 1,9% se incrementó la producción avícola del país

Durante diciembre de 2022, la producción de ave aumentó en 1,9% con relación a igual mes de 2021, explicado por la mayor colocación de pollos BB en los centros productores de Lima (5,6%) y La Libertad (2,0%), que en conjunto aportaron con el 72,8% de la producción avícola.

Por el contrario, veintidós departamentos presentaron comportamiento desfavorable, entre los que se encuentran Madre de Dios (-10,7%), San Martín (-7,8%), Ucayali (-7,5%), Arequipa (-5,5%), Loreto (-5,3%), Ica (-4,5%), Tacna (-3,4%), Piura (-3,4%) y Áncash (-2,1%), como consecuencia del menor abastecimiento de insumos básicos orientados a la preparación de alimentos de aves como maíz amarillo duro, harina integral y soya, explicado por el bloqueo reportado a nivel de vías regionales.

### Producción de cobre creció en 19,2%

En el mes de estudio, la producción de cobre se expandió en 19,2% y presentó cuatro meses continuos de comportamientos positivos, asociado al aporte de la empresa Anglo American Quellaveco ubicada en Moquegua que reporta producción desde setiembre de 2022; coadyuvado por los volúmenes obtenidos en la Minera Las Bambas, Marcobre, Cerro Verde, Sociedad Minera El Brocal y Nexa Resources Perú; no obstante, disminuyó en Antamina, Chinalco Perú y Antapaccay.

Según departamentos, Moquegua (199,9%) mantuvo el liderazgo de crecimiento en la producción de este mineral, seguido de Apurímac (84,8%), Ica (13,2%) y Arequipa (6,7%), que en conjunto participaron con el 50,6% del total extraído. También, subió la producción cuprífera en Ayacucho (28,6%), Pasco (28,4%), Lima (16,2%) y Tacna (6,2%). No obstante, disminuyó en Puno (-85,2%), Áncash (-15,4%), Huancavelica (-9,9%), Cajamarca (-6,2%), Junín (-2,9%) y Cusco (-2,1%).

### **Producción de electricidad aumentó en 6,8%**

Durante el último mes del año 2022, se incrementó la producción de electricidad en 6,8% al compararlo con diciembre de 2021, impulsado por la mayor generación de energía de origen térmica principalmente proveniente de las centrales Kallpa, Fénix, Chilca 1 y Ventanilla; mientras que, se redujo la generación de energía hidráulica en las centrales El Mantaro, Restitución, Cerro del Águila, Chaglla, Cañón del Pato y El Platanal, entre otras. En tanto, se contrajo la generación de energía renovable no convencional (eólica y solar).

A nivel departamental, la producción de energía eléctrica creció en Moquegua (177,1%), Lima (41,1%), Arequipa (38,5%), Piura (16,2%), Puno (10,2%), Lambayeque (8,5%) y Loreto (1,6%). En cambio, disminuyó en San Martín (-93,5%), Huánuco (-57,2%), Cajamarca (-44,1%), Tacna (-42,0%), Pasco (-35,2%), Junín (-34,0%), Huancavelica (-33,1%) y Amazonas (-31,3%), entre otros.

### **Ingresos recaudados por tributos internos mostraron comportamiento desfavorable**

En diciembre de 2022, los ingresos recaudados por tributos internos registraron 10 mil 651 millones 144 mil soles, monto inferior en 7,7% respecto al mismo mes de 2021 (11 mil 538 millones 446 mil soles). Esta reducción fue originada por los menores pagos del impuesto a la renta en los rubros quinta categoría y regularización de personas jurídicas; así como del impuesto general a las ventas de cuenta propia y el impuesto selectivo al consumo.

En el mes de análisis, la cifras recaudadas disminuyeron en los departamentos de Moquegua (-20,5%), Ica (-19,0%), Lima (-10,3%), Madre de Dios (-6,9%), La Libertad (-2,8%), Loreto (-2,3%), Lambayeque (-1,6%) y Ucayali (-0,3%); mientras que 16 departamentos presentaron resultados favorables, entre los que destacan Cusco (51,5%), Apurímac (31,8%), Arequipa (28,7%), Huánuco (21,5%), Tacna (17,3%) y Pasco (15,6%).

**Agradecemos su publicación**  
**Oficina Técnica de Difusión**

